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ОРИГИНАЛ: АНГЛИЙСКИЙ 

ДАТА: 08 ОКТЯБРЯ 2024 Г. 

Комитет по развитию и интеллектуальной собственности (КРИС) 

Тридцать третья сессия 
Женева, 9–13 декабря 2024 года 

ОТЧЕТ О ВЕБИНАРАХ ПО ВОПРОСАМ ТЕХНИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ  

Документ подготовлен Секретариатом 
 

1. На своей тридцатой сессии Комитет по развитию и интеллектуальной 
собственности (КРИС) одобрил «Пересмотренный документ о будущих вебинарах» 
(документ CDIP/30/8 Rev.), в котором, в частности, Секретариату предложено 
организовать вебинары, посвященные вопросам технической помощи.  
 
2. Следуя стратегии реализации, изложенной в документе CDIP/30/8 Rev., 
Секретариат  в 2024 году организовал два вебинара по технической помощи, 
посвященных темам, согласованным государствами-членами (см. документ 
CDIP/31/INF/5). 
 
3. Для сведения членов Комитета в настоящем отчете приводится краткое описание 
основных моментов вышеупомянутых вебинаров по технической помощи.   

I. ОРГАНИЗАЦИОННЫЕ АСПЕКТЫ 

4. В 2024 году Секретариат организовал два вебинара, на которых были всесторонне 
рассмотрены проблемы и возможности, связанные с оказанием технической помощи и 
наращиванием потенциала: 
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(i) «Техническая помощь и укрепление потенциала, ориентированные на 
воздействие:  факторы успеха и извлеченные уроки» (11 апреля 2024 года). 

Цель.  В соответствии с действующим Среднесрочным стратегическим планом 
(ССП) на 2022–2026 годы Организация уделяет еще больше внимания развитию 
и созданию ощутимых преимуществ в рамках своих инициатив по оказанию 
технической помощи и укреплению потенциала.  В ходе вебинара эксперты из 
разных областей поделились опытом и рассказали об эффективных стратегиях и 
инструментах, направленных на обеспечения максимально возможного 
воздействия деятельности по оказанию технической помощи на развитие на 
местах путем применения инструментов ИС на практике, а также поделились 
извлеченными уроками в этой области. 

(ii) «Техническая помощь и укрепление потенциала:  критический взгляд на 
преимущества и ограничения» (12 сентября 2024 года). 
 
Цель.  Ограничения на передвижения, введенные во время пандемии COVID-19, 
в условиях стремительного развития технологий, вызвали необходимость 
пересмотра инициатив ВОИС в области технической помощи и укрепления 
потенциала.  Решения для удаленной работы и виртуальная помощь стали 
практичным и экономически эффективным выбором для взаимодействия с более 
широким кругом сторон.  В своей повседневной деятельности ВОИС начала 
возвращаться к привычному ритму, но опыт, полученный во время пандемии, 
доказал ценность виртуальных подходов, которые заняли прочное место в деле 
оказания технической помощи.  Цель вебинара заключалась в том, чтобы 
предоставить многопрофильной группе экспертов рассмотреть преимущества и 
недостатки оказания технической помощи в виртуальном формате и 
систематизировать передовой опыт, который можно было бы интегрировать в 
будущую работу Организации. 
 

5. Вебинары проводились в гибридном формате, что позволило привлечь к участию 
большое число заинтересованных лиц из разных регионов.  К нему могли 
присоединиться представители государств-членов, межправительственных и 
неправительственных организаций (МПО и НПО соответственно), научных кругов, 
организаций частного сектора и гражданского общества.  На вебинаре был обеспечен 
синхронный перевод на английский, испанский и французский языки.  

II. ФОРМА ОРГАНИЗАЦИИ ОБСУЖДЕНИЙ 

6. Как групповые дискуссии, так и сессии вопросов и ответов направлял модератор.  
В общей сложности на вебинарах выступили десять докладчиков.  Они представляли 
разные географические регионы и группы заинтересованных сторон в сообществе ИС:  
государственные организации, научные круги, частный сектор, МПО и НПО.   

III. ПОПУЛЯРИЗАЦИЯ ВЕБИНАРОВ И ВОПРОСЫ КОММУНИКАЦИИ 

7. Секретариат направил электронные пригласительные письма координаторам 
групп ВОИС, а также в постоянные представительства в Женеве, внешнеполитические 
ведомства, ведомства ИС, а также МПО и НПО, аккредитованные при Организации.  
Кроме того, были приняты меры по популяризации вебинаров среди широкой аудитории 
с использованием различных средств связи, таких как информационные бюллетени, 
почтовая рассылка и социальные сети.   
 
8. После каждого вебинара на веб-странице ВОИС, посвященной вебинарам по 
технической помощи, размещалась небольшая заметка с изложением итогов работы 

https://www.wipo.int/meetings/ru/doc_details.jsp?doc_id=541373
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https://www.wipo.int/ip-development/ru/agenda/webinar.html
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наряду с презентациями докладчиков в формате Power Point.  Вебинары проходили под 
запись; соответствующие файлы доступны в системе веб-кастинга ВОИС.   

IV. ОБЗОР РАБОТЫ ВЕБИНАРОВ 

A. «ТЕХНИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ И УКРЕПЛЕНИЕ ПОТЕНЦИАЛА, 
ОРИЕНТИРОВАННЫЕ НА ВОЗДЕЙСТВИЕ: ФАКТОРЫ УСПЕХА И ИЗВЛЕЧЕННЫЕ 
УРОКИ»  

9. Первый вебинар прошел 11 апреля 2024 года с 12:00 до 13:45 по 
центральноевропейскому времени (CET).  Выбор докладчиков для вебинара проводился 
с учетом факторов географической сбалансированности, наличия соответствующего 
опыта и обеспечения сбалансированности мнений и гендерного соотношения.  В 
результате в вебинаре приняли участие четыре докладчика из разных географических 
регионов и с разной специализацией.  В вебинаре приняли участие 645 человек1 из 116 
стран.    
 
10. Вел вебинар г-н Жорж Гандур, старший советник Отдела координации 
деятельности в рамках Повестки дня в области развития (DACD) Всемирной 
организации интеллектуальной собственности (ВОИС), который подчеркнул 
приверженность Организации оказанию технической помощи и поддержки в создании 
потенциала государствам-членам.  Программа вебинара и презентации докладчиков 
размещены на веб-странице ВОИС, а видеозапись вебинара также доступна в системе 
веб-кастинга ВОИС. 

 
11. Ниже приводятся основные тезисы выступлений докладчиков.  

 
12. Первой выступила г-жа Беатрис Аморим-Борер, директор Отдела Латинской 
Америки и Карибского бассейна (ЛАК) ВОИС.  Г-жа Аморим-Борер начала доклад с 
изложения ключевых целей Организации, заключающихся в содействии инновациям и 
творчеству с помощью ИС на благо всего мира.  Она подробно остановилась на 
инициативах, реализуемых Отделом ЛАК и Сектором регионального и национального 
развития ВОИС в целях содействия использованию ИС в интересах социального, 
экономического и культурного развития, особенно в сообществах, недополучающих 
услуги ИС, и наименее развитых странах.  В частности, г-жа Аморим-Борер поделилась 
факторами успеха и извлеченными уроками, обратив особое внимание на 
экспериментальную работу в новых областях, с новыми партнерами и 
заинтересованными сторонами для расширения возможностей, в которых Организация 
может оказывать техническую помощь и поддержку в создании потенциала. 
 
13. После нее выступила Ее Превосходительство Патриция Бенедетти, посол 
Сальвадора в ВТО и ВОИС.  Посол Бенедетти начала свое выступление с того, что 
подчеркнула важность ВОИС как стратегического партнера, помогающего Сальвадору в 
стимулировании экономического роста путем оказания стране технической помощи, 
необходимой для обеспечения охраны прав ИС и использования преимуществ такой 
охраны.  Посол Бенедетти рассказала о проектах сотрудничества с ВОИС, 
разработанных с учетом потребностей Сальвадора.  Техническая помощь, 
направленная на подготовку инструкторов, крайне важна и позволяет системе ИС в 
стране работать более самостоятельно.  Она привела несколько примеров помощи со 
стороны ВОИС, включая национальную стратегию в области ИС, субрегиональную 
программу развития туризма и гастрономии, а также сотрудничество между Академией 
ВОИС и Школой ИС Сальвадора.  Среди проблем, с которыми приходится сталкиваться, 

 
1 Эта цифра отражает число участников, которые присоединились к мероприятию с помощью платформы.  
Кроме того, многие следили за ходом мероприятия в прямой интернет-трансляции. 

https://webcast.wipo.int/home
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https://webcast.wipo.int/video/WIPO_IP_DEV_GE_24_2024-04-11_PM_122357
https://www.wipo.int/edocs/mdocs/mdocs/en/wipo_ip_dev_ge_24/wipo_ip_dev_ge_24_www_629751.pdf
https://www.wipo.int/edocs/mdocs/mdocs/en/wipo_ip_dev_ge_24/wipo_ip_dev_ge_24_ppt_2.pdf
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она особо отметила сложности с согласованием интересов и масштабированием 
проектов.  По словам посла Бенедетти, стратегии по преодолению этих проблем 
должны опираться на приоритеты стран, серьезное отношение к вопросу на 
политическом уровне, межведомственное взаимодействие и оценку проектов.  В 
заключение она подвела итоги сотрудничества с ВОИС, благодаря которому удалось 
повысить осведомленность об ИС, расширить использование инструментов ИС и 
реализовать ряд проектов с высокой отдачей для стимулирования устойчивого развития 
и экономического роста. 
 
14. Следующим на вебинаре выступил г-н Тханг Лыонг, начальник Отдела 
конкуренции, защиты прав потребителей и ПИС Секретариата Директората рыночной 
интеграции секретариата Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), 
который рассказал о повестке дня АСЕАН в области ИС и плане действий АСЕАН в 
области ПИС на 2016–2025 годы.  Г-н Лыонг подчеркнул, что поддержка, которую ВОИС 
оказывает АСЕАН с 1990 года, внесла значительный вклад в развитие инфраструктуры 
ИС региона: ВОИС содействовала реализации 65% мероприятий в рамках плана 
действий АСЕАН в области ПИС на 2016–2025 годы.  К ключевым результатам 
сотрудничества ВОИС со странами АСЕАН докладчик отнес совершенствование 
законодательства в области ИС, расширение возможностей правоприменения, 
повышение осведомленности об ИС и содействие в реализации плана действий АСЕАН 
в области ПИС на 2016–2025 годы.  Положительное влияние этих результатов 
проявилось в увеличении числа регистраций прав ИС, а также в экономическом 
развитии стран АСЕАН.  Г-н Лыонг также осветил проблемы, с которыми сталкивается 
регион АСЕАН при получении технической помощи от ВОИС, к которым он отнес 
дефицит ресурсов и слабый институциональный потенциал, необходимость улучшения 
координации и гармонизации политики в области ИС, выполнение государственными 
органами долгосрочных обязательств.  В заключение докладчик подчеркнул важность 
оказания специализированной технической помощи с учетом конкретных потребностей, 
приоритетов и уровня развития бенефициаров, с акцентом на инновации для 
достижения прогресса в регионе. 
 
15. Г-н Тимоти Моалуси, занимающий должность регистратора промышленной 
собственности в Управлении по делам компаний и ИС Ботсваны, отметил значительную 
роль ВОИС в развитии экосистемы ИС Ботсваны путем оказания на протяжении многих 
лет специализированной технической помощи.  По его словам, поддержка ВОИС 
сыграла важную роль в реализации нескольких ключевых проектов, включая разработку 
закона Ботсваны об авторском праве и смежных правах и закона о промышленной 
собственности.  ВОИС также способствовала разработке Системы административного 
управления для ведомств ИС (IPAS) для управления правами ИС в 2004 году и оказала 
помощь в разработке национальной стратегии в 2012 году.  Докладчик сообщил, что 
техническая помощь ВОИС Ботсване можно считать результативной благодаря 
совокупности факторов, в том числе таких, как тщательная оценка потребностей страны, 
приверженность политического руководства, взаимодействие с широким кругом 
заинтересованных сторон и ключевая роль национального ведомства ИС.  В заключение 
г-н Моалуси подчеркнул два ключевых соображения:  1) необходимость технической 
помощи для развивающихся стран; и 2) важность адаптации этой помощи к уникальным 
потребностям каждой страны. 
 
16. В конце вебинара докладчики ответили на несколько вопросов, после чего было 
произнесено заключительное слово. 

https://www.wipo.int/edocs/mdocs/mdocs/en/wipo_ip_dev_ge_24/wipo_ip_dev_ge_24_ppt_3.pdf
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B. «ТЕХНИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ И УКРЕПЛЕНИЕ ПОТЕНЦИАЛА:  КРИТИЧЕСКИЙ 
ВЗГЛЯД НА ПРЕИМУЩЕСТВА И ОГРАНИЧЕНИЯ»  

17. Второй вебинар прошел 12 сентября 2024 года с 13:00 до 14:30 по 
центральноевропейскому летнему времени (CEST).  Выбор докладчиков для вебинара 
проводился с учетом факторов географической сбалансированности, наличия 
соответствующего опыта и обеспечения сбалансированности мнений и гендерного 
соотношения.  В ходе вебинара были приведены практические примеры из 
деятельности местных ведомств ИС, учебных заведений, международных организаций и 
предпринимателей из Бутана, Южной Африки, Грузии и Бразилии.  В мероприятии 
приняли участие около 250 человек2 из более чем 90 стран.   
 
18. Модератором дискуссий на вебинаре выступил г-н Жорж Гандур, старший советник 
Отдела координации деятельности в рамках Повестки дня в области развития ВОИС.  
Программа вебинара и презентации докладчиков размещены на веб-странице ВОИС, а 
видеозапись вебинара также доступна в системе веб-кастинга ВОИС.  

 
19. Ниже приводятся основные тезисы выступлений докладчиков.  

 
20. Первой выступил г-н Хабип Асан, директор Отдела стран с переходной и развитой 
экономикой ВОИС.  В начале своего выступления он остановился на Среднесрочном 
стратегическом плане ВОИС (СССП) на 2022-2026 годы, который служит фундаментом 
для инициатив по оказанию технической помощи в виртуальном формате.  Г-н Асан 
подробно рассказал о структуре СССП и его основных направлениях и процитировал 
высказывание генерального директора Дарена Танга относительно глобального 
масштаба системы ИС.  Затем он привел несколько примеров проектов ВОИС по 
оказанию виртуальной технической помощи.  Среди сложностей, с которыми 
Организация сталкивается при оказании виртуальной технической помощи, он отметил 
цифровой разрыв, трудности в налаживании доверительных отношений и 
недостаточную вовлеченность. К плюсам он отнес более широкую доступность, более 
высокую экономическую эффективность и возможность более быстрого и эффективного 
масштабирования проектов.  В конце доклада г-н Асан поделился несколькими 
ключевыми уроками, которые были извлечены в ходе этого процесса.  
 
21. Г-н Темпа Тшеринг, главный специалист по ИС в Департаменте СМИ, творческих 
отраслей и ИС Министерства промышленности, торговли и труда Бутана, поделился 
опытом своей страны в проведении виртуальных совещаний с ВОИС и получении 
виртуальной технической помощи с начала пандемии COVID-19.  Он рассказал о 
преимуществах виртуального взаимодействия, таких как адаптация к новым реалиям, 
преодоление географических препятствий и возможность общения с экспертами 
мирового уровня.  Г-н Тшеринг также затронул такие проблемы, как недостаточная 
развитость цифровой инфраструктуры Бутана, потенциальные проблемы, 
затрудняющие взаимодействие, и ограниченные возможности для налаживания 
контактов.  Далее он предложил рекомендации по оптимизации виртуальной помощи и 
взаимодействия:  i) комбинированный подход; ii) учет индивидуальных потребностей в 
обучении; iii) популяризация эффективного использования онлайновых ресурсов ВОИС.  
Докладчик постарался дать аудитории хорошее представление как о преимуществах, 
так и о проблемах, связанных с виртуальной помощью ВОИС Бутану.  
 
22. Вебинар продолжился выступлением д-ра Маклина Сибанды, управляющего 
директора компании Bigen Global Limited (Маврикий).  Сначала д-р Сибанда рассмотрел 
плюсы и минусы перехода к виртуальному взаимодействию во время пандемии COVID-

 
2 Эта цифра отражает число участников, которые присоединились к мероприятию с помощью платформы.  
Кроме того, многие следили за ходом мероприятия в прямой интернет-трансляции.  

https://www.wipo.int/meetings/ru/details.jsp?meeting_id=84328
https://www.wipo.int/meetings/ru/details.jsp?meeting_id=84328
https://www.wipo.int/meetings/ru/details.jsp?meeting_id=84328
https://www.wipo.int/meetings/ru/details.jsp?meeting_id=84328
https://webcast.wipo.int/video/WIPO_IP_DEV_GE_2_2024-09-12_PM_123371
https://www.wipo.int/edocs/mdocs/mdocs/en/wipo_ip_dev_ge_2_24/wipo_ip_dev_ge_2_24_ppt_1.pdf
https://www.wipo.int/edocs/mdocs/mdocs/en/wipo_ip_dev_ge_2_24/wipo_ip_dev_ge_2_24_ppt_2.pdf
https://www.wipo.int/edocs/mdocs/mdocs/en/wipo_ip_dev_ge_2_24/wipo_ip_dev_ge_2_24_ppt_3.pdf
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19.  В своем докладе он рассказал о том, как ВОИС, как и многим другим организациям, 
пришлось адаптироваться к использованию онлайновых платформ для ведения 
деятельности, обучения и оказания технической помощи.  По его мнению, хотя 
виртуальные решения позволяют продолжать взаимодействие, они создают свои 
собственные проблемы, особенно в области развития потенциала и технической 
помощи, которые требуют более глубокого понимания местных условий.  Кроме того, д-р 
Сибанда подчеркнул ограничения виртуального формата, особенно в таких регионах, 
как Африка к югу от Сахары, где низкое качество и высокая стоимость услуг связи 
затрудняют взаимодействие.  Завершая доклад, он выступил в пользу гибридного 
подхода, сочетающего экономическую эффективность виртуальных методов с личным 
взаимодействием, которое крайне важно и необходимо для получения значимых 
результатов.  Такой гибридный формат способствовал бы повышению эффективности 
работы ВОИС по оказанию технической помощи и укреплению потенциала. 
 
23. Далее с докладом выступила г-жа Саломе Цимакуридзе, руководитель 
Административного департамента Национального центра ИС Грузии (SAKPATENTI).  
Она представила обзор сотрудничества ведомства с ВОИС в деле развития системы ИС 
в Грузии, отметив важнейшую роль помощи ВОИС с самых первых этапов этой работы.  
Она подчеркнула, что во время пандемии переход к виртуальному формату оказания 
технической помощи и проведения мероприятий по укреплению потенциала позволил 
SAKPATENTI продолжать результативную деятельность.  В качестве примеров 
успешной работы она отметила проведение дистанционных учебных курсов и 
совместные образовательные программы, осуществляемые при содействии ВОИС.  Г-
жа Цимакуридзе рассказала об уроках, извлеченных из опыта виртуальной работы, 
особо отметив расширение возможностей ее ведомства благодаря онлайновому 
взаимодействию.  В заключение г-жа Цимакуридзе отметила, что SAKPATENTI 
планирует продолжать использовать виртуальную помощь и усилия по наращиванию 
потенциала для дальнейшего укрепления инфраструктуры ИС. 
 
24. Г-жа Наталия Семерия Рушель, координатор по вопросам ИС в Министерстве 
развития, промышленности и торговли Бразилии, рассказала о виртуальном 
взаимодействии с ВОИС по линии технической помощи и инициативах по созданию 
потенциала после пандемии.  Виртуальный формат совместной работы позволил ВОИС 
охватить более широкую аудиторию и предложить при этом экономически эффективные 
решения.  К историям успеха она отнесла программы наставничества в области ИС и 
обучающие семинары для судей, юристов и новаторов.  Г-жа Семерия Рушель также 
осветила ряд проблем, таких как недостаточно развитая цифровая инфраструктура, 
снижение вовлеченности участников и трудности в проведении открытых дискуссий.  
Она подчеркнула важность гибридного подхода, в котором виртуальные инициативы 
сочетаются с личным общением, как возможного решения для преодоления этих 
проблем.  По ее мнению, такой подход обеспечил бы более глубокие связи, лучшее 
понимание контекста и более точную оценку воздействия инициатив, что повысило бы 
эффективность будущей совместной работы с ВОИС.  
 
25. С заключительным докладом выступил г-н Эмиль-Евген Иуга, специалист по 
развитию потенциала и навыков в Международном союзе электросвязи (МСЭ). Он 
рассказал о факторах успеха, сложностях и уроках, извлеченных в ходе деятельности 
по организации онлайнового обучения в Академии МСЭ.  Он рассказал о подходах, 
используемых Академией МСЭ для обеспечения высокого качества и результативности 
обучения как в рамках программ самостоятельного обучения, так и программ, 
проводимых под руководством преподавателя.  В частности, г-н Иуга рассказал о 
стратегиях эффективного вовлечения заинтересованных сторон и разработке учебных 
решений, отвечающих различным потребностям.  Опираясь на опыт Академии МСЭ, в 
завершение своего выступления он подчеркнул, что успешному проведению онлайн-

https://www.wipo.int/edocs/mdocs/mdocs/en/wipo_ip_dev_ge_2_24/wipo_ip_dev_ge_2_24_ppt_4.pdf
https://www.wipo.int/edocs/mdocs/mdocs/en/wipo_ip_dev_ge_2_24/wipo_ip_dev_ge_2_24_ppt_5.pdf
https://www.wipo.int/edocs/mdocs/mdocs/en/wipo_ip_dev_ge_2_24/wipo_ip_dev_ge_2_24_ppt_6.pdf
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обучения способствовали специально разработанные учебные планы и активное 
участие заинтересованных сторон.  Уроки, извлеченные из этих инициатив, легли в 
основу дальнейшей работы по совершенствованию эффективных и интерактивных 
образовательных программ, проводимых в виртуальном формате. 

 
26. В конце вебинара докладчики ответили на несколько вопросов, после чего было 
произнесено заключительное слово. 

V. ЗАКЛЮЧЕНИЕ 

27. Вебинары в целом прошли успешно, собрав большую и разнообразную аудиторию.  
Их участники подчеркнули, что специализированная техническая помощь должна быть 
обусловлена спросом, ориентирована на развитие и включать поддержку в реализации 
для обеспечения устойчивых результатов, способствуя общему развитию путем 
создания устойчивых систем и потенциала.  Высокий уровень вовлеченности аудитории 
и положительные отзывы, полученные от государств-членов, докладчиков, 
модераторов, сотрудников ВОИС и участников, подтвердили этот тезис.  Все 
тематические материалы были загружены на соответствующие страницы двух 
вебинаров.  Ожидается, что эти ресурсы будут полезны для государств-членов и других 
заинтересованных сторон и в будущем.   
 
 

28. Комитету предлагается 
принять к сведению информацию, 
представленную в настоящем 
документе. 

[Конец документа] 


